

# En base a negocios constituidos con ese nombre o "barber" en el Registro de Empresas y Sociedades Más de 400 barberías abrieron en 2023: Cerca de la mitad se concentra en la RM

Santiago lidera el ranking, con 31, seguida por Viña del Mar y Providencia, con 14 cada una. Hace una semana, la contralora (s) advirtió sobre una posible relación con el crimen organizado.

JUAN PABLO GUZMÁN Y MAX CHÁVEZ

La cifra llama la atención en un país donde la economía no se caracteriza precisamente hoy por su dinamismo: 402 empresas con el nombre "barber" o "barbería" fueron constituidas en 2023 en el Registro de Empresas y Sociedades del Ministerio de Economía, en base a un análisis realizado por "El Mercurio".

Estos negocios han crecido sostenidamente durante los últimos tres años, generando inquietud ciudadana y la advertencia de la contralora (s), Dorothy Pérez, de que algunos de estos podrían funcionar como fachada del crimen organizado, pues cierran en horas de la madrugada e incluso tienen servicio de "delivery".

Cuando se compara con años anteriores se observa que en 2021 fueron 317 los establecimientos abiertos con esa denominación y al año siguiente, 348. En todo ese período, el fenómeno se ha concentrado principalmente en la Región Metropolitana, en donde solo en 2023 se inauguraron 198 nuevas barberías, seguida por Valparaíso, con 49, Biobío, con 31, y La Araucanía, con 23.

"El número en crecimiento se nota que no corresponde a la situación económica del país (...). Lo que la contralora dice es una verdad, se ve a lucas que es así. Tenemos municipalidades que otorgan patentes a cinco barberías en una misma cuadra. Eso es ilógico, por decir lo menos", comenta Juan Carlos Gatica, vicepresidente de la Confederación Nacional Gremial de Peluqueros y Estilistas de Chile (Congrepech).

Coincide Sergio Morales, coordinador del Observatorio del Comercio Ilícito y Seguridad de la Cámara Nacional de Comercio (CNC), quien dice que lo que se está haciendo en muchos casos es "blanquear platas mediante boletas a través de servicios que son un disfraz para poder ingresar al mercado lícito (...). Algo está pasando y hay que depurar entre quienes están trabajando de manera legítima y aquellos que no lo están haciendo".

A nivel comunal, Santiago fue donde más barberías se crearon en 2023, con 31 —para un total de 77 en estos tres años—, y luego se ubicaron Viña del Mar y Providencia, con 14 cada una; Puente Alto (13) y Maipú (12).

La concejala Rosario Carvajal (ind., Santiago) señala que junto



**Cercanía.** En muchas comunas se denuncia la presencia de varias barberías en una misma cuadra (en la foto Estación Central).



**“ Hay un número indiscriminado de crecimiento, tenemos municipalidades que otorgan patentes a cinco barberías en una misma cuadra. Eso es ilógico, por decir lo menos”.**

**JUAN CARLOS GATICA**  
 VICEPRESIDENTE DEL GREMIO DE PELUQUEROS Y ESTILISTAS

con vecinos han denunciado este fenómeno, el cual cree que ha ido creciendo fuertemente durante la última década. "Acá en el barrio Yungay, en la Avenida San Pablo, se veía esto de muchas barberías que atendían hasta altas horas de la noche. Varias en un par de cuadras, en una calle que siempre ha sido compleja y por supuesto que llama la atención", comenta.

Otro de los puntos a tener en cuenta es que algunos sectores donde han ocurrido crímenes violentos en el último tiempo, como Maipú o el propio Santiago, lideren en la cantidad de barberías abiertas.

En esa línea, Gatica asevera que si bien "no se puede apuntar directamente a ellos como los culpables, no es menor que justo estos negocios estén en

**“ Yo percibo una actitud de no reconocer el problema que estamos viviendo, y mientras siga esa actitud, el crimen organizado crece y crece y va destruyendo el comercio legal”.**

**ERIC AEDO**  
 DIPUTADO DC

comunidades vinculadas a hechos de violencia".

## Fenómeno a nivel nacional

Aun cuando la mayor cantidad de estos establecimientos se abrieron en la Región Metropolitana, la preocupación se extiende por todo el país.

Por ejemplo, en Concepción se

inauguraron 30 locales con dicha denominación durante el período analizado. El diputado DC por la región, Eric Aedo, cuenta que la información que maneja es que al menos nueve de estos establecimientos "son dirigidos desde la cárcel de El Manzano".

A su juicio, el fenómeno tiene un impacto directo para el comercio tradicional. "Yo percibo una actitud de no reconocer el problema que estamos viviendo, y mientras siga esa actitud, el crimen organizado crece y crece y va destruyendo el comercio legal de la ciudad", dice.

Aunque en el norte el análisis realizado no muestra una gran cantidad de barberías constituidas en estos tres años, esta semana se conoció que en Antofagasta hay 81 locales con permiso comercial de la municipalidad, pues la expansión habría comenzado antes.

El diputado José Miguel Castro (RN), quien ofició al Servicio de Impuestos Internos (SII) por el tema, comenta que "el sentido común es bastante decidir en esto. Le cuento una anécdota: amigos que trabajan hasta tarde en las mineras, cuando van a la una de la mañana y dicen que quieren un corte de cabello, la persona que atiende se ríe y les responde que eso no es una barbería, incluso cuando ese es el nombre que dice afuera".